

[ Chien bécassier ]



## **LE SETTER ROUGE ET BLANC : L'AUTRE IRLANDAIS**





**Ce britannique quasiment inconnu, mais redoutablement efficace, mériterait un peu plus d'attention de la part des bécassiers et autres «settermen» de l'Hexagone.**

Comme les trois mousquetaires, les setters sont quatre : l'anglais, l'écosais dénommé gordon, l'irlandais red... et l'irlandais red and white, le rouge et blanc ! D'ailleurs s'il est très peu présent hors du berceau de la race, mais réputé sur son île dès le XVII<sup>e</sup> siècle, les cynologues s'accordent à le reconnaître comme la souche mère de la race. C'est ensuite durant le XVIII<sup>e</sup> qu'une sélection fine a permis de développer la séduisante robe rouge uniforme. Au point que dans les expositions canines, après une grande confusion à propos de leur couleur, c'est encore une fois pour des raisons indépendantes des mérites cynégétiques que le flamboyant de la robe du «diable rouge» fut privilégiée, occasionnant la quasi-disparition du rouge et blanc après la Première Guerre Mondiale.

Vers 1944, la variété bicolore était suffisamment rétablie pour créer un club et, actuellement, on en rencontre à nouveau un bon nombre dans les expositions et les fields d'Irlande.

Le club actuel, société du setter irlandais rouge et blanc de travail et d'exposition, a été fondé en 1981. Grâce à ses efforts et sa ligne d'action, la race est à nouveau sous les feux de la cynophilie à l'échelon national et international. Sur ses terres natales, le setter irlandais rouge et blanc, en concurrence avec d'autres races de chiens d'arrêt britanniques et continentaux, remporte des succès en field trials et compte dans ses rangs un bon nombre de champions de travail et de champions d'exposition.

### Red Club Club du setter irlandais

**Président : Jean-Pierre Gotti  
121, montée de l'Ecmine  
39570 Saint-Didier**

Tél. 33 84 47 04 67  
E-mail : jpg.redclub@hotmail.fr  
Site : [www.redclub-France.com](http://www.redclub-France.com)



Maddy en pleine course



**“Le setter irlandais rouge et blanc est un chien d'arrêt facile à dresser. Il demande en conséquence une approche et un travail plus souples que son congénère rouge. ”**



En France, il est né sept chiots rouges et blancs en 2016. Cet élevage est très confidentiel.

## Signes particuliers

De constitution puissante et musclée, le setter irlandais rouge et blanc est un chien de grande taille, de 24,5 à 26 pouces (62 à 66 cm) pour le mâle et 22,5 à 24 pouces (57 à 61 cm) pour la femelle. Sa tête est large en proportion du corps avec un crâne en dôme sans protubérance occipitale et un stop bien visible. Le museau est carré. Ses yeux ronds sont légèrement proéminents, sans conjonctive apparente et de couleur noisette foncé à brun foncé. Les oreilles sont attachées au niveau des yeux et disposées bien en arrière, tout contre la tête. Son dos est fort et musclé, la poitrine bien descendue. La queue ne descend pas plus bas que le jarret. Forte à l'attache et bien frangée, elle va en s'amenuisant progressivement en une pointe fine. Elle est portée horizontale ou plus bas. Les membres, pourvus d'une forte ossature, sont bien musclés et nerveux. Larges et forts, les membres postérieurs sont longs et musclés de la hanche au jarret.



Le poil est long et soyeux avec des franges à l'arrière des membres antérieurs et postérieurs, et sur la partie externe du pavillon de l'oreille. En quantité raisonnable sur le flanc, il s'étend jusqu'à la poitrine et la gorge en formant une frange. Toutes les franges sont droites, plates et exemptes de boucles, mais une légère ondulation est permise. Sur toutes les autres régions du corps, le poil doit être court, plat et exempt de boucles. Le fond de sa robe est blanc marqué de plages nettes de couleur rouge uni. Le rouge et le blanc doivent être aussi vifs et éclatants que possible. On admet les truitures, mais non l'aubère (poils mélangés) sur la face, les pieds, les membres antérieurs jusqu'à la hauteur du coude et les membres postérieurs jusqu'à la hauteur du jarret. Aubère, truitures et tachetures sur toute autre partie du corps sont très répréhensibles et constituent un défaut.

Le poil est long et soyeux avec des franges à l'arrière des membres antérieurs et postérieurs, et sur la partie externe du pavillon de l'oreille. En quantité raisonnable sur le flanc, il s'étend jusqu'à la poitrine et la gorge en formant une frange. Toutes les franges sont droites, plates et exemptes de boucles, mais une légère ondulation est permise. Sur toutes les autres régions du corps, le poil doit être court, plat et exempt de boucles. Le fond de sa robe est blanc marqué de plages nettes de couleur rouge uni. Le rouge et le blanc doivent être aussi vifs et éclatants que possible. On admet les truitures, mais non l'aubère (poils mélangés) sur la face, les pieds,

## Un setter facile à éduquer

Le setter irlandais rouge et blanc est un chien d'arrêt facile à dresser. Il demande en conséquence une approche et un travail plus souples que son congénère rouge. Mais s'il est moins rapide sur les terrains de chasse que d'autres setters, il n'en est que plus facile à conduire. De plus, il dispose d'une réelle passion de la chasse, c'est-à-dire de la recherche du gibier, et une résistance à toute épreuve doublée d'une remarquable faculté d'adaptation. En clair, on peut s'accorder à reconnaître qu'il représente un excellent compromis pour la chasse devant soi au marais et au bois. À vrai dire, il convient simplement de noter que le setter rouge et blanc n'a jamais disparu des très sélectifs terrains de chasse d'Irlande et que les chasseurs de ce pays l'ont toujours jalousement gardé en marge d'une cynophilie galopante. Un véritable gage d'authenticité !



## L'irlandais rouge et blanc à la bécasse

Le setter irlandais rouge et blanc est un chien pour la chasse en plaine, ou plutôt dans les grands espaces sauvages. Mais surtout, c'est un expert des oiseaux gibier naturel et il passe pour un excellent chien de bécassine dans son pays d'origine. Réputé plus sérieux et appliqué que le setter irlandais rouge, dont les mérites sont pourtant avérés pour la bécasse, il fait donc un parfait partenaire pour la quête de ce gibier aux défenses démoniaques. En Irlande, il est aussi préféré au rouge parce que sa robe est plus visible en automne. Ce qui représente également un atout majeur au bois. Élevé essentiellement pour la chasse avant tout, il est immuablement sélectionné sur son île dans une optique de travail. Peut-être que l'insularité de son élevage lui a en outre permis de conserver un certain caractère d'épagneur, ce qui n'est pas un défaut en soi, bien au contraire ! Les éternels chercheurs de perles rares devraient trouver en lui une bonne occasion de posséder un chien tout à fait hors du commun !



## Aller au berceau de la race !

Ainsi les éleveurs Irlandais de la race proposent-ils toujours la meilleure sélection actuelle, qui unit une bonne conformation physique et des qualités de travail d'un excellent niveau. Mieux vaut donc aller chercher son futur partenaire à la source, bien que l'élevage

français encore très modeste, puisqu'il n'est né que sept chiots en 2016, soit sur la bonne voie. Et s'il s'avère moins brillant et moins élégant que le rouge, c'est bien parce qu'encore plus que la couleur de sa robe, c'est bien par sa morphologie et son style de chasse que le setter irlandais rouge et blanc s'est construit une identité propre.

Claude Rossignol

## Standard de travail

En véritable seigneur, rapide, vif et entreprenant, le rouge et blanc est «plus» sérieux et appliqué que son cousin red. Très éveillé, il manifeste gentillesse et attachement à son maître, dispositions derrière lesquelles on doit néanmoins déceler la détermination, le courage et l'entrain. Le setter rouge et blanc est un chien de chasse à tir très sûr et facile à éduquer.

Ses allures, moins tendues que celles de l'irlandais rouge, se composent de longues enjambées dans un galop très vif, harmonieux et efficace. La tête est portée haut. L'impulsion produite par les postérieurs est régulière et très puissante. Les antérieurs se portent bien en avant et l'allure reste basse. Vue de devant ou de derrière, l'action des antérieurs ou des postérieurs, sous le jarret, se fait dans un plan perpendiculaire au sol. Le chien ne croise pas, ne tricote pas, ni des antérieurs, ni des postérieurs et souligne bien la notoriété sur le terrain qu'il a acquise depuis longtemps par la confrontation avec un gibier difficile dans de vastes espaces. Sa quête, moins vive que celle du rouge, est aussi moins étendue, mais particulièrement passionnée et efficace.

# LE TÉMOIGNAGE DES UTILISATEURS DE SETTER IRLANDAIS ROUGE ET BLANC

## Cathy Forster, son début en élevage dans la région Grand-Est

*D'une néophyte en élevage du setter irlandais rouge et blanc en 2005 à une éleveuse de qualité qui concourt avec succès et qui élève avec plein de satisfactions et encore de multiples espoirs.*

Étant jeune, mon désir d'avoir un chien était impossible car mes parents avaient un commerce et n'en souhaitaient pas. Grâce à la rencontre avec mon futur mari qui possédait un setter irlandais rouge, je fis la connaissance de cette race. L'occasion m'a été donnée de rencontrer l'éleveuse du setter de mon mari exerçant depuis quarante ans, Mme Moritz, affixe «du Maibaeschel», et c'est ainsi qu'elle me fit rapidement partager son intérêt devenu passion.

J'ai acheté mon premier rouge mâle en 1988, issu de très belles lignées anglaises et allemandes. Très vite, j'ai participé aux expositions canines et mes réussites commencèrent. En 1994, nous avons importé une femelle d'Autriche pour reproduire avec notre mâle. Deux ans plus tard, la première portée arrivait. Ce n'est qu'à partir de 1998 que nous avons appris à chasser, fascinés par le travail inné de nos chiens. Nous avons eu la chance de bien être guidés par un excellent dresseur de chiens d'arrêt et c'est ainsi que nous nous sommes lancés.

### La souche d'origine de nos premiers setters rouge et blanc

Nos setters rouge et blanc d'origine viennent de l'élevage italien de Fiorella Mathis, affixe United Spots. Ils sont si rares que dans les pedigrees remontant à cinq/six générations, on trouve rapidement les mêmes chiens d'Irlande ou d'Angle-



terre qui ont fait la race que l'on connaît. Les Irlandais ont fait leur maximum pour conserver les lignées d'origine mais un certain nombre de croisements «outcross» ont été nécessaires pour maintenir le cheptel de la race. Des setters irlandais rouges de travail, avec le gène de la couleur du rouge et blanc, ont été utilisés. Un nouveau programme d'outcross est en cours actuellement en Irlande. J'ai choisi l'élevage qui avait les plus beaux rouge et blanc et qui avait d'excellents chiens à la chasse dont la mère de ma première chienne».

### Le choix de chasser avec nos setters irlandais et nos réussites

Nous chassons en Alsace, principalement en plaine sur les

perdrix et les faisans sauvages. Ceux-ci sont piétards, ce qui rend le travail laborieux pour le chien car les faisans, connaissant leur territoire, courrent d'un bout à l'autre d'un terrain à une vitesse incroyable. La sagesse à l'envol et au feu est souvent acquise. Il est bien regrettable que cette région de France ne soit plus la patrie de la bécasse et de la bécassine, trop rarement occasionnelles. Ici les chasses ne sont pas exclusivement axées sur le petit gibier, les chevreuils et les sangliers sont les gibiers de prédilection, les chasseurs locaux utilisant plutôt des chiens plus polyvalents comme le drahthaar. Rendons hommage au juge Michel Bonn qui a participé à notre initiation à la chasse ainsi que d'autres membres du Red Club. Au début, nos partenaires de chasse ne comprenaient pas pourquoi nos chiens ne broussaillaient pas et chassaient en silence. Ils ont vite vu que le setter se servait de son nez à bon vent en nous gratifiant d'un superbe arrêt si gibier il y a. Nos fascinations en chassant avec nos setters sont multiples. On admire d'abord son incroyable capacité à couvrir tous les terrains même accidentés ou très denses, ensuite le voir chercher le vent et la moindre émanation ainsi que marquer un arrêt de marbre devant le gibier. Nous sommes fiers de chasser avec les chiens que nous avons produits et que nous dressons. En dehors des périodes d'ouverture, nous les entraînons chez nous sur du gibier d'élevage. Nous sommes très vigilants sur leur musculature et leur poids par des sorties régulières.

### Le choix du setter rouge et blanc et ses aptitudes en field

Ce qui nous a attiré, c'est la robe plus blanche que rouge que l'on voit moins souvent que la robe entièrement rouge. De plus, cette race est en danger de disparition car le nombre d'éleveurs est faible sur la planète. Leur caractère est très proche de celui du rouge. Les éleveurs doivent être prudents à ne pas produire des sujets qui deviendraient trop charpentés et donc moins tenaces dans le temps. Je m'efforce de reproduire depuis 2005, des chiens dans le standard, bien équilibrés et sociables avec le potentiel de la capacité de chasser.

Seulement 190 chiens sont inscrits au LOF ; par conséquent cette race est peu représentée en France dans les fields, d'autant plus que certains d'entre eux sont destinés à vivre en famille grâce à leur forte capacité d'adaptation. Leur nombre à l'étranger est plus important. Nous concourons aussi en Allemagne, en Suisse et en Belgique. Nous sommes comblés quand le résultat dans cette discipline est réussi car cela est la conséquence de notre bon choix de reproducteurs avec de bonnes règles d'élevage. Depuis trente ans, nous vivons une passion sans limite. Notre plus bel espoir est de réussir à faire un champion de travail quand le temps nous sera plus disponible.

**Propos recueillis par Philippe Houillon auprès de Cathy Forster - Élevage de la Cour Saint Florent - Comportementaliste Canin - Conseillère en Éducation Canine - 16, rue Saint Florent - 67280 Oberhaslach - Tél. 03 88 50 94 81  
Mail : cforster@cegetel.net - www.setter-irlandais.com**